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Governo Lula propôs e Congresso aprovou fórmula que soma infl ação e alta do PIB para defi nir reajuste anual. 
Valor é menor que os R$ 1.421 estimad'os na proposta de orçamento.

TCU permitiu parcelamento em oito anos 
do montante que o banco de fomento ainda 

tem de devolver ao Tesouro Nacional

Lula: Dinheiro do 
BNDES é para investir

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva disse 
nesta terça-feira, 12, que o dinheiro do Ban-
co Nacional do Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES) tem de ser utilizado 
em investimentos na economia, e não de-
volvido ao Tesouro. Segundo ele, os bancos 
públicos precisam emprestar a Estados que 
têm capacidade financeira de tomar crédito 
para projetos públicos.
"Tem gente que acha que o dinheiro do BN-
DES tem que ser devolvido para os cofres do 
Tesouro, quando na verdade o dinheiro do 
BNDES é para investir, para empresário que 
quer investir, gerar emprego, pagar salário, 
para desenvolver o País", disse Lula duran-
te cerimônia no Palácio do Planalto para 
anunciar investimentos dos bancos públicos 
federais em estados do País.
Mais cedo, em discurso, o presidente do 
BNDES, Aloizio Mercadante, agradeceu ao 
Tribunal de Contas da União (TCU) por 
parcelar em oito anos o montante que o 
banco de fomento ainda tem de devolver ao 
Tesouro. Com isso, os R$ 22,6 bilhões que a 
instituição teria de enviar à União neste ano 
terão o pagamento dividido até 2030.
Segundo Mercadante, sem essa divisão, o 
banco não teria recursos suficientes para 
atender à demanda dos Estados e também 
de empresas que buscam financiamento. As 
devoluções se referem aos aportes que o go-
verno fez no BNDES entre 2008 e 2014, no 
âmbito do primeiro Programa de Acelera-
ção do Crescimento (PAC).
Ao todo, o BNDES recebeu R$ 440,8 bilhões 
no período. Desde 2015, com juros e correção, 
devolveu aos cofres da União R$ 689 bilhões.
Lula afirmou que os bancos públicos preci-
sam financiar os projetos dos entes públi-
cos. "Não sei para que serve um banco se 
quando um Estado está em condições de pa-
gar, ele não dá", disse ele. "É uma coisa para 
mim muito sagrada, e tem muito a ver com 
presidente, com a disposição, porque tem 
gente que não quer que empreste mesmo."

salário mínimo deve su-
bir de R$ 1.320 neste ano 
para ao menos R$ 1.412 a 
partir de janeiro de 2024, 
com pagamento em feve-
reiro do ano que vem. O 
valor representa uma alta 

mínima de R$ 92 e ficou abaixo dos R$ 
1.421 estimados pelo governo na proposta 
de orçamento deste ano.
O valor de R$ 1.412 foi calculado pelo g1 e 
confi rmado pelo economista-chefe da War-
ren Investimentos, Felipe Salto, ex-diretor-
-executivo da Instituição Fiscal Independen-
te (IFI), órgão ligado ao Senado Federal.
A atual diretora da Instituição Fiscal Inde-
pendente (IFI), Vilma Pinto, estimou que o 
valor será de R$ 1.413 em 2024. Ela arredon-
dou o resultado da infl ação até novembro 
deste ano, usado no cálculo.
O valor calculado para o ano de 2024 con-
sidera a nova política permanente de valo-
rização do salário mínimo do governo do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), já 
aprovada pelo Congresso Nacional.
Nos governos Michel Temer e Jair Bolsona-
ro, o reajuste do salário mínimo era defi nido 
pelo governo a cada ano – só não podia fi car 
abaixo da infl ação do período, que é uma re-
gra defi nida na Constituição Federal.
Nste ano, o governo enviou e o Congresso 
aprovou uma lei que define uma fórmu-
la de valorização do salário mínimo – ou 
seja, de aumento do valor acima da infla-
ção. Pela nova lei, o reajuste corresponde 
à soma de dois índices:
a infl ação medida pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor (INPC) em 12 meses 
até novembro – como prevê a Constituição;
o índice de crescimento real do Produto In-
terno Bruto (PIB) dos dois anos anteriores.
O primeiro fator, relacionado à infl ação, foi 
divulgado nesta terça-feira (12) pelo IBGE: 
3,85%. A essa variação, se somou o cresci-
mento do PIB de 2022 – que totalizou 3% de 
expansão (valor revisado).
Se não houvesse a nova fórmula, ain-
da assim o governo seria obrigado pela 
Constituição a reajustar o salário mínimo 
pela inflação do período. Considerando o 
acumulado de 12 meses até novembro, o 
valor passaria para R$ 1.370,82.

Do cálculo ao bolso
A lei que estabeleceu novas regras para a 
valorização do mínimo, além de criar uma 
fórmula para o reajuste, defi niu que o valor é 
implementado por decreto – e não mais por 
projeto de lei ou medida provisória.

Com novo cálculo, salário mínimo deve 
subir para ao menos R$ 1.412 em 2024

O Como o valor começa a valer em 1º de 
janeiro de 2024, com pagamento em feve-
reiro, o Palácio do Planalto tem até o fim 
deste ano para editar o decreto reajustan-
do o salário mínimo.
Perguntas aos ministérios da Fazenda, 
do Planejamento e do Trabalho se, por 
decisão política, o governo pode definir 
um reajuste maior que o gerado pela nova 
fórmula. Até a última atualização dessa 
reportagem, não havia resposta.
De acordo com informações divulgadas em 
maio pelo Departamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioeconômicos (Die-
ese), o salário mínimo serve de referência 
para 54 milhões de pessoas no Brasil.
Além dos trabalhadores que, por contra-
to, recebem um salário mínimo (ou múl-
tiplos do mínimo), há também as aposen-
tadorias e benefícios como o Benefício de 
Prestação Continuada (BPC) vinculados 
ao mesmo valor.
O salário mínimo também gera impactos 
indiretos na economia, como o aumento do 
"salário médio" dos brasileiros e a elevação 
do poder de compra do trabalhador.

Orçamento de 2024
Na proposta de orçamento de 2024, enviada 
ao Congresso Nacional em agosto, o governo 
diz que a valorização do salário mínimo (aci-
ma da infl ação) está entre as políticas para 
redução da desigualdade, que buscam garan-
tir crescimento com inclusão social.
O governo também avalia que o aumento 
real do salário mínimo, em conjunto com 
o processo de corte dos juros básicos da 
economia, devem impulsionar a deman-
da doméstica em 2024 e ajudar no cres-
cimento do Produto Interno Bruto – esti-
mado em 2,5% pelo ministro da Fazenda, 

Fernando Haddad.

Impacto nas contas públicas
Ao conceder um reajuste maior para o 
salário mínimo, o governo federal tam-
bém gasta mais. Isso porque os benefí-
cios previdenciários não podem ser me-
nores que o valor do mínimo.
De acordo com cálculos do governo, a cada 
R$ 1 de aumento do salário mínimo cria-se 
uma despesa em 2024 de aproximadamente 
R$ 389 milhões.
"A correção do salário mínimo deve 
produzir efeito fiscal de cerca de R$ 35 
bilhões anualizados, em razão das inde-
xações. Este, no entanto, é um fator que 
já está na conta de todos que projetam 
contas públicas", estimou o economista 
Felipe Salto, da Warren Rena.
Apesar de representar uma alta de gastos em 
relação a 2023, o volume será menor do que 
a estimativa anterior do Ministério da Fa-
zenda, que considerava um salário mínimo 
de R$ 1.421 no próximo ano.
"É possível observar uma economia de R$ 
3,1 bilhões em função do salário mínimo, 
como dito anteriormente, e de R$ 7,0 bi-
lhões em função de uma inflação menor 
que a esperada inicialmente. Vale men-
cionar que a revisão do salário mínimo só 
não foi maior, pois o PIB sofreu revisão 
para cima (2,9% para 3,0%), compensan-
do parcialmente os efeitos da redução da 
Inflação (4,6% para 3,9%)", informou a 
diretora da IFI, Vilma Pinto.
O aumento maior do salário mínimo é um 
dos itens que eleva as despesas obrigató-
rias neste ano. Com isso, sobrarão menos 
recursos para os gastos "livres" do governo, 
chamados de "discricionários" - o que pode 
afetar políticas do governo federal.
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DESENROLA BRASIL

s renegociações do programa 
Desenrola Brasil devem ser re-
alizadas em plataforma ofi cial 
do governo, lançada em outu-
bro. O g1 preparou abaixo um 
passo a passo de como funcio-
na o sistema, com as telas da 

plataforma de renegociações.
Lembrando: para ter acesso às renegociações, 
os devedores precisam ter cadastro na platafor-
ma gov.br em nível ouro ou prata. Veja adiante 
como fazer seu cadastro adequadamente.

Como funciona a plataforma
do Desenrola

• 1º PASSO
O devedor que esteja enquadrado nos crité-
rios do programa Desenrola Brasil deve fazer 
o login na plataforma com seu usuário e se-
nha da plataforma gov.br.
É preciso ter cadastro no nível ouro ou pra-
ta para seguir com as renegociações de dívida. 
Quem tiver CPF com a conta bronze ou não esti-
ver presente na plataforma gov.br precisará fazer 
upgrade para prata ou ouro. (veja abaixo como 
criar sua conta ou fazer upgrade no gov.br)

• 2º PASSO
No menu "Minhas dívidas", o devedor pode vi-
sualizar todas as dívidas que foram cadastradas 
no programa e estão elegíveis para renegociação.
Haverá dívidas com opção de pagamento so-
mente à vista, mas também algumas em que será 
possível pagar parcelado. No canto direito, será 
possível visualizar as opções de pagamento da 
dívida selecionada.
Será possível selecionar mais de uma dívida e 
renegociar de uma só vez.

• 3º PASSO
Ao selecionar a opção de pagamento parcelado, 
começam as renegociações. Neste menu, apare-
cem as opções de bancos com os quais o devedor 
poderá realizar o fi nanciamento, além das con-
dições propostas por cada um deles.
Em seguida, o devedor poderá selecionar a data 
de vencimento da primeira parcela.

• 4º PASSO
Na sequência, o devedor poderá escolher as me-
lhores opções de parcelamento dentro daquela 
data escolhida.
Entre as opções, será possível escolher, por 
exemplo, quais as condições para ter a menor 
parcela mensal ou o fi nanciamento com menor 
prazo.
Há ainda opções para simular novas condições, 
com número personalizado de parcelas para en-
viar uma proposta ao credor.

• 5º PASSO
Depois de escolher as condições ideais, surge 
uma tela de confi rmação de dados pessoais. É 
preciso conferir se os dados estão de acordo 
para o sucesso da renegociação.

• 6º PASSO
O banco escolhido pelo credor recebe a nova 
proposta selecionada pelo devedor. A partir daí, 

o credor analisa a proposta e verifi ca se aceita as 
condições.
Com a aprovação da instituição fi nanceira, a re-
negociação segue adiante.

• 7º PASSO
Depois do aceite das partes, o devedor escolhe a 
forma de pagamento. É possível selecionar: dé-
bito automático, boleto ou PIX.

• 8º PASSO
O último passo para o devedor é ler atentamente 
o contrato fi nal da renegociação proposta. Ali 
estão os deveres e direitos do processo de paga-
mento da dívida.

Se tudo estiver nos conformes e a assinatura for 
realizada, a contratação está concluída.

Nova plataforma
O lançamento dá início à última etapa do 
programa, na qual serão renegociadas dívi-
das bancárias e não bancárias — como contas 
de luz, água, varejo, educação, entre outros 
— de pessoas com renda de até dois salários 
mínimos ou que estejam inscritas no Cadas-
tro Único (CadÚnico).
Nesse momento, dívidas com valor atualizado 
de até R$ 5 mil poderão ser renegociadas à vis-
ta ou parceladas em até 60 meses, com juros de 
até 1,99% ao mês. Os débitos até essa quantia te-
rão prioridade da garantia cedida pelo governo 
por meio do Fundo de Garantia de Operações 
(FGO), que soma R$ 8 bilhões.
Os consumidores que possuem dívidas entre R$ 
5 mil e R$ 20 mil também poderão fazer novos 
acordos de pagamentos junto às instituições, 
com descontos e condições especiais oferecidos 
pelos próprios credores.
"O programa pode atingir 32 milhões de CPFs, 
sendo que 21 milhões de CPFs se enquadram 
na faixa 1, com até dois salários mínimos e R$ 
5 mil de dívida. Estamos falando de 21 milhões 
de pessoas que podem resolver seu problema 
parcelando sua dívida, que já foi renegociada", 
disse nesta segunda-feira o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.
O ministro afi rma que, agora, a preocupação do 
governo é garantir que devedores elegíveis para 
dívidas renegociadas pelo Desenrola tenham 
acesso à plataforma gov.br. (veja abaixo como 
fazer seu cadastro)

Haddad afi rma que:
• 42% dos CPFs registrados para o programa já 

têm acesso ouro ou prata, grau necessário para 
participar das renegociações;

• Outros 44% têm acesso de nível bronze, e pre-
cisam fazer um "upgrade" para os níveis acima;

• Cerca de 13% restantes não tem nenhuma das 
certifi cações.

"Pelo volume de pessoas que estão no gov.br, 
demonstram que tem algum grau de acessi-
bilidade, é uma plataforma amigável. Mas es-
tamos preocupadas com os 13%, justamente 
pelo fato de que podem ser pessoas mais vul-
neráveis e que mais precisam do programa", 
afirmou Haddad.

Plataforma do programa demanda cadastro no gov.br em nível ouro ou prata. Estão habilitados para renegociar aqueles que têm dívidas bancárias e não 
bancárias de até R$ 5 mil para pessoas com renda de até dois salários mínimos ou que estejam inscritas no Cadastro Único (CadÚnico).

Veja o passo a passo de como renegociar suas dívidas

A

Como ter acesso à plataforma?
Para ter acesso à plataforma do Desenrola Brasil, 
o consumidor precisará ter um cadastro gov.br 
com níveis de certifi cação prata ou ouro, além 
de ter os dados cadastrais atualizados. O pro-
cesso, segundo o Ministério da Fazenda, é uma 
medida de segurança.
A conta gov.br é uma identifi cação que compro-
va em meios digitais a identidade do cidadão. 
Com ela, é possível se identifi car com segurança 
na hora de acessar serviços digitais oferecidos 
pelo governo, como a CNH Digital, a Declara-
ção de Imposto de Renda e serviços do SUS, do 
Portal e-Social e Enem, por exemplo.
A conta é gratuita e está disponível para todos 
os brasileiros. O cadastro é feito diretamente no 
portal do governo federal.

Siga o passo a passo para 
fazer uma conta no gov.br:

• Acesse o site do governo;
• Selecione a opção "entrar com gov.br”
• Digite seu CPF e clique em “continuar”;
• Leia, aceite os termos e clique em "Continuar";
• Aponte um dos bancos para criar a conta ou cli-

que em "Tentar de outra forma", caso você não 
possua conta em banco ou não queira utilizá-la;

• Preencha o formulário com seus dados, que 
podem ser validados na Receita Federal ou no 
INSS. O cadastro também pode ser realizado 
em uma Agência do INSS ou nos postos do Se-
natran. Esse formulário, no entanto, só permi-
te o nível Bronze (veja abaixo como aumentar 
o nível da conta gov.br);

• A plataforma vai enviar um código, que pode 
ser recebido via e-mail ou celular. Digite-o no 
local indicado;

• Crie uma senha que atenda os critérios exigidos;
• Com isso, já é possível fazer o login com a con-

ta gov.br em outros serviços.

Além disso, vale destacar que o cadastro no gov.
br tem três níveis de segurança e acesso: bronze, 
prata e ouro.
Ao ser criada via formulário online do INSS ou 
da Receita Federal, por exemplo, a conta costu-
ma iniciar no nível bronze, que dá um acesso 
parcial aos serviços digitais do governo e cujo 
grau de segurança é considerado básico.

Segundo o Ministério da Fazenda, para subir 
para o nível prata, os cidadãos devem:

• Validar a biometria facial pelo aplicativo para 
conferência da foto nas bases da Carteira de 
Habilitação (CNH);

• Validar os dados pessoais via internet 
banking ou fazer login por um banco cre-
denciado (veja mais abaixo). Vale lembrar 
que o devedor deve ter o número de tele-
fone cadastrado em seu banco para recebi-
mento do SMS de confirmação do acesso;

• Validar dados com usuário e senha do SIGEPE, 
caso o cidadão seja servidor público federal.

Os bancos cadastrados no gov.br são: Banco do Bra-
sil, Banrisul, Bradesco, Banco de Brasília, Caixa Eco-
nômica Federal, Sicoob, Santander, Itaú Unibanco, 
Agibank, Sicredi e Banco Mercantil do Brasil.

Já para obter o nível ouro, o cidadão deve:
• Validar o reconhecimento facial pelo aplicati-

vo para conferência da sua foto nas bases da 
Justiça Eleitoral (TSE);

• validar dados a partir do QR Code da sua Car-
teira de Identidade Nacional ou com Certifi ca-
do Digital compatível com ICP-Brasil.

Como vai funcionar a plataforma de renego-
ciação do Desenrola?
Nessa nova fase, o programa vai renegociar dívidas 
de pessoas com renda de até dois salários mínimos 
ou que estejam inscritas no Cadastro Único (Ca-
dÚnico) e que tenham dívidas de até R$ 5 mil.
Os interessados poderão renegociar suas dívidas 
com descontos e pagá-las à vista ou em até 60 me-
ses, com juros de até 1,99% ao mês. O programa 
deve fi car vigente até o fi nal deste ano e a expec-
tativa é que benefi cie 32 milhões de brasileiros.
O secretário acrescentou, ainda, que a dinâmica 
será feita por meio de uma fi la de pessoas. As-
sim, caso o consumidor não renegocie as dívidas 
no intervalo de 20 dias, a fi la anda, dando opor-
tunidade para outras pessoas.
O Ministério da Fazenda ainda alertou que esse é 
um serviço gratuito e que é preciso ter cuidado com 
fraudes. O cadastro pode ser feito apenas pelo site 
ou pelo aplicativo gov.br. Além disso, a Pasta ainda 
reforça que a renegociação de dívidas somente po-
derá ser feita por meio do site desenrola.gov.br.
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CONFLITOS
Oposição acusa presidente da Câmara de Belford Roxo de 
desrespeitar decisão judicial e aumentar tempo no cargo

Armandinho Penelis (MDB) disse que questão está na Justiça e preferiu não comentar o caso. Ele negou que tenha 
prolongado o período no posto.

oposição acusa o presidente 
da Câmara de Vereadores de 
Belford Roxo de desrespei-
tar uma decisão judicial que 
determinava que a lei orça-
mentária anual do município 
voltasse à pauta no plenário. 

Eles afi rmam que, em outra medida, ele também 
aumentou o tempo no cargo por conta própria.
Na semana passada, Armandinho Penelis 
(MDB) aprovou a lei sem o consentimento da 
maioria. Depois disso, ele saiu do plenário. En-
quanto os vereadores discursavam contra a deci-
são, a luz foi cortada. O caso foi parar na Justiça.
A primeira votação da semana na Câmara Mu-
nicipal de Belford Roxo tinha a previsão do re-
torno às discussões sobre a lei orçamentária.
No entanto, uma lei publicada na madrugada 
desta terça-feira (12) estende o tempo dele no 
comando da Câmara Municipal.
Questionado sobre a aprovação do projeto sem 
maioria, Penelis não quis dar mais informações. Ele 
negou que tenha prolongado o período no cargo.
“Eu prefi ro não dar entrevistas porque está sob 
análise do judiciário”, disse o presidente da Câ-
mara de Belford Roxo.
O prazo no cargo terminaria dia 31 de dezem-
bro. Com o aumento, pelo menos em tese, ele 
segue até o fi m de 2024.
“Eles não tiveram voto para passar, tentaram 
passar assim mesmo, e a gente conseguiu mos-
trar a nossa insatisfação, que não voltaríamos na 
nossa matéria. Foi retirado o projeto de pauta e, 
de repente, mais um crime sendo cometido aqui 
na cidade através dos atos ofi ciais”, disse o vere-
ador Markinho Gandra (PDT).
A votação para a escolha do novo presidente de-
veria acontecer na próxima sexta-feira (15).

Decisão judicial
Depois da medida, o juiz Glauber Bitencourt 
Soares da Costa afi rmou que os direitos dos 
parlamentares e da população foram violados 
e determinou que Penelis convocasse a eleição 
para a nova mesa diretora em duas horas. O do-
cumento foi parar na porta do plenário.
“Como de costume, o ofi cial de Justiça não é 
bem recebido aqui, nessa casa, pelo presidente. 
Mais uma vez, ele se evadiu. Eu, como primeiro 
secretário, fui notifi cado e prontamente coloca-
mos aqui, conforme decisão judicial. E anexado 
à porta do plenário da Câmara Municipal, além 
do quadro de aviso também, para que possa ser 
dia 15 de dezembro agora, sexta-feira, às 11h, ter 
a eleição da mesa diretora”, disse Gandra.

Queixa
Antes da sessão começar, aliados do presidente da 
câmara hostilizaram parlamentares da oposição, 
gerando uma grande confusão. Uma funcionária 
comissionada da prefeitura acusou os parlamen-
tares da oposição de serem “comprados”.
Os vereadores da oposição prometem abrir 
queixa contra Armandinho Penelis.
“Empregado do prefeito na cidade de Belford 
Roxo. Faz tudo que o prefeito quer. E, hoje, um 
criminoso. Por isso, esse grupo irá para delega-
cia no Centro do Rio de Janeiro, porque tem vá-
rios crimes acontecendo aqui e a gente não vai 
deixar isso acontecer”, afi rmou Gandra.
Na semana passada, depois do episódio do corte 
de luz, o chamado grupo dos 13, formado pelos ve-
readores da oposição, também foi a delegacia e re-
gistrou ocorrência contra o presidente da câmara.
O caso foi tratado como desobediência a decisão 
judicial sobre perda ou suspensão de direito. Os 
13 vereadores foram testemunhas.

A

Alerj aprova projeto de lei que devolve Sambódromo 
ao estado, e prefeitura diz que é 'inconstitucional'

A Assembleia Legislativa do Rio de Janei-
ro aprovou, nesta terça-feira (12), o projeto 
de lei que devolve o Sambódromo e outros 
imóveis da região ao Governo do Estado. O 
projeto depende da sanção do governador 
Cláudio Castro (PL).
A proposta do deputado Rodrigo Amorim 
(PTB) é de revogar o decreto lei nº 224, que re-
conhecia de domínio do município do Rio imó-
veis na região da Cidade Nova, depois da fusão 
do Estado da Guanabara com o Rio, em 1975.
Os imóveis antes pertenciam à Prefeitura do 
Distrito Federal, que era no Rio de Janeiro. Por 
isso, o Sambódromo era, até então, administra-
do pela Prefeitura do Rio.
Para Amorim, um dos motivos da devolução é o 
potencial econômico da região.
"Diante da sua importância e estrutura, o espaço 
deveria ser utilizado durante o ano inteiro, e não 
apenas no Carnaval, como ocorre atualmente 
sob a gestão do Município do Rio de Janeiro. O 

potencial econômico do espaço deve ser explo-
rado, para garantir um aumento de arrecadação 
ao Estado do Rio de Janeiro", cita Amorim.
A proposta teve 44 votos a favor, e 21 contra, 
além de uma abstenção.

Prefeitura vê inconstitucionalidade
A Procuradoria Geral do Município disse que o 
projeto de lei é inconstitucional e que o artigo 
13 da lei complementar federal 20/1974 regula a 
partilha de bens do antigo Estado da Guanabara.
O decreto 224 destina não somente o Sambó-
dromo, como o prédio da Prefeitura e outras 
instalações.
"Desta forma, se a lei for sancionada, não só o 
Sambódromo, como até mesmo a sede admi-
nistrativa da Prefeitura e outros imóveis muni-
cipais passariam a ser do Estado. A aprovação 
viola o pacto federativo da Constituição Federal 
de 1988, além de não respeitar a autonomia mu-
nicipal", destaca a PGM.

Suspensão
Na quarta (6), dia de sessão, os parlamentares 
foram pegos de surpresa com o anúncio da sus-
pensão dos trabalhos.
Um comunicado pregado na porta informava 
que não era possível o prosseguimento dos 
trabalhos dos vereadores por conta da ma-
nutenção do sistema Guandu. Que não tinha 
água. No entanto, os vereadores informaram 
que tinha água nas torneiras.
Mesmo com o comunicado, os vereadores 
mantiveram a sessão. Mas o ar-condicionado 
foi cortado. Os vereadores levaram ventila-
dores para o plenário.
A oposição é contra o projeto que autoriza o 
prefeito Waguinho (União Brasil) a usar 40% da 
verba do município sem autorização do poder 
legislativo. Eles querem que apenas 5% do di-
nheiro público sejam usados dessa forma.

A sessão desta terça aconteceu e durou cer-
ca de 20 minutos. A lei orçamentária não foi 
aprovada. Armandinho Penelis estava pre-
sente. A decisão judicial que determinava a 
volta das discussões não foi cumprida.
No entanto, Penelis tentou aprovar uma ata que 
validava a votação da lei. A oposição reprovou a 
medida e disse que ela é ilegal.

O que diz a Prefeitura de Belford Roxo
Por meio de nota, a Prefeitura de Belford Roxo 
disse que o remanejamento da verba não é 
obrigatório pois é um dispositivo usado para 
quando houver a necessidade do município 
diante de uma intercorrência climática.
Sobre Armandinho Penelis, o executivo da cidade 
afi rma que o legislativo é um poder separado, não 
havendo interferência em nenhum dos lados.

Armandinho Penelis, presidente da Câmara 
Municipal de Belford Roxo — Foto: Reprodução

Marquês de Sapucaí na apuração dos desfi les das escolas 
de samba do Rio — Foto: Marcos Serra Lima
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Crivella na Câmara — Foto: Bruno 
Spada/Câmara dos Deputados

FALTA SEGURANÇA
Secretário de Segurança diz na Alerj 
que RJ tem déficit de 25 mil policiais

Câmara do Rio aprova contas de Crivella, 
contra recomendação do Tribunal de Contas

Foi apurado que principal ajuda para a votação foi do atual prefeito e antigo crítico 
das finanças do ex-prefeito, Eduardo Paes.

Comissão de Segurança Pública e Assuntos de Polícia convidou o delegado federal Victor Cesar Carvalho dos Santos para 
uma audiência. Secretário disse que o futuro das Unidades de Polícia Pacificadora (UPPs) está em discussão no governo.

Comissão de Segurança Pú-
blica e Assuntos de Polícia 
da Assembleia Legislativa 
do Rio de Janeiro (Alerj) 
iniciou na manhã desta ter-
ça-feira (12) uma audiência 
com o secretário estadual de 

Segurança Pública (Seseg), o delegado fede-
ral Victor Cesar Carvalho dos Santos.
Santos reconheceu que há defasagem nos qua-
dros das polícias Civil e Militar e afirmou que o 
estado, atualmente, precisa de mais 20 mil PMs 
e 5 mil policiais civis. Os parlamentares lembra-
ram que se, por acaso, existisse um concurso 
para as polícias neste ano, os novos agentes só 
iriam para as ruas no final de 2025.
Hoje, são 43 mil PMs e 8 mil policiais civis na 
ativa. Santos reconheceu que há escassez de re-
cursos material e pessoal.
"Temos problemas em relação a concursos, 

que demoram, exigem dinheiro. Isso é a mé-
dio e longo prazo. Estamos readequando o 
efetivo e isso é o nosso grande desafio. Não 
podemos tratar a Segurança Pública como 
casuísmo. Mas, temos que entender que 
quando você mobiliza recursos humanos, ele 
vai faltar em determinado lugar", disse.

E completou:
"Aumenta o recurso, o criminoso sai. Desmobi-
liza e ele volta. O nosso grande desafio é enfren-
tar o problema de estrutura física. Temos que ter 
ações perenes. Por isso, importante todos esta-
rem na mesma pasta."
Ele defendeu que uma integração entre as 
polícias. "Muitos atores [das polícias] não se 
falam. É preciso parar o amadorismo e não 
levar para o pessoal. É preciso criar uma re-
lação interpessoal."
No encontro, os deputados estaduais de-
batem o plano de ações visando a reduzir a 
criminalidade durante o verão. A reunião foi 
marcada em resposta aos recentes incidentes 
em Copacabana — como a agressão a um em-
presário durante um arrastão.
Para o secretário, é preciso atacar a estrutura fi-
nanceira das organizações criminosas.
"O armamento bélico no RJ é uma realidade e 
temos responsabilidades. Sempre dizemos que 
só se combate quando ataca a estrutura finan-
ceira do crime e isso faz com que ele perca a 

capacidade de compra, corrupção. Você busca 
o dinheiro, e depois o criminoso."

'Justiceiros são criminosos'
Sobre os justiceiros, Victor reafirmou que 
não se combate o crime fazendo justiça com 
as próprias mãos. Disse ainda que a secreta-
ria trata os justiceiros como crimonosos.
"Qualquer cidadão pode repelir uma agres-
são. Mas, daí ir à rede sociai convocar pes-
soas para fazer rondas e espancar outras isso 
não podemos tolerar."
Santos falou que está buscando também uma in-
tegração com as empresas de ônibus do RJ e com 
os 7 mil homens da Guarda Municipal.
A ideia é que a partir das imagens das câmeras 
de ônibus seja possível identificar baderneiros: 
"Para a PM ser mais assertiva nas abordagens."

'Secretaria de um homem só'
Durante a audiência, Victor Santos falou que 
a Secretaria de Segurança terá 84 cargos. No 
entanto, a recriação da pasta ainda precisa 
ser votada pela Alerj.
"Temos que ver a questão da LOA [Lei Orça-
mentária Anual]. Não havia previsão para a cria-
ção da secretaria. Então, esse orçamento, mesmo 
que o mínimo para 2024, tem que estar previsto 
para que consigamos ter fôlego para prosseguir 
com os projetos", destacou.
Hoje ele é o único nomeado: "É uma secretaria 

de um homem só." O secretário diz que está tra-
balhando há 15 dias para superar a burocracia.

Fim das UPPs?
O secretário também disse que o futuro das 
Unidades de Polícia Pacificadora (UPPs) está 
em discussão no governo. Atualmente um 
projeto de decreto legislativo que acaba com 
as unidades, de autoria de Anderson Moraes 
(PL), tramita na Casa. Atualmente 5 mil poli-
ciais trabalham nas UPPs.
"A UPP é a realidade de algum tempo. Claro, 
vamos olhar com calma [se continuará ou não]. 
A PM tem mais conhecimento e expertise para 
discutirmos com dados. É interessante acabar? 
Não é interessante? O policial volta para o bata-
lhão? Isso é uma questão para frente. Mas, está 
sendo avaliada [a extinção]", disse.
Segundo os parlamentares, a participação de 
Victor Santos na reunião era “fundamental” 
para uma discussão “ampla e democrática” 
sobre garantir a segurança aos moradores e 
turistas do Rio de Janeiro.
Além de Victor, os parlamentares convida-
ram os secretários das polícias Militar e Ci-
vil, mas eles não compareceram e mandaram 
representantes.
A Prefeitura do Rio não mandou ninguém para 
o encontro. Segundo os deputados, os chefes das 
secretarias municipais de Assistência Social e de 
Ordem Pública foram convidados.

Vereadores do Rio aprovaram nesta terça-feira 
(12) as contas dos dois últimos anos de gestão 
do ex-prefeito Marcelo Crivella (Republica-
nos), que atualmente é deputado federal.
O relatório tinha sido rejeitado pelo Tribunal 
de Contas do Município, e um parecer negativo 
poderia tornar Crivella inelegível por oito anos.
A comissão de Finanças, presidida pela vere-
adora Rosa Fernandes, foi a primeira a se po-
sicionar no plenário. O parecer do tribunal de 
contas apontava as seguintes irregularidades:

• Violação da lei de responsabilidade fiscal;
• Despesas não previstas no orçamento;
• Descumprimento de normas previdenciárias;
• Ultrapassagem do limite com despesas de 

pessoal, e outras.

As contas de 2019 foram aprovadas com 34 

votos favoráveis, contra 12 negativos. En-
quanto as de 2020 passaram com 36 votos a 
favor. Ele precisava justamente de dois terços 
a favor para não se tornar inelegível.
Foram votados dois projetos de decretos 
legislativos para julgar a administração de 
Crivella: um que rejeita as contas de 2019, e 
outro que condena a gestão de 2020 – o ex-
-prefeito foi preso naquele mesmo ano por 
suspeita de propina na prefeitura.

Acordo político com Paes
Segundo a apuração, o acordo político para 
evitar que Crivella perca seus direitos políti-
cos teria sido costurado com apoio do atual 
prefeito, Eduardo Paes.
"O prefeito Eduardo Paes entende que essa 
casa não deve rejeitar as contas do ex-prefei-
to Marcelo Crivella porque é uma pena muito 

grave se dar a um gestor e, por essa razão, 
essa cidade nunca teve nada parecido. De-
veria orientar, mas não necessariamente de-
terminar que a base vote a favor das contas", 
destaca a vereadora Rosa Fernandes.
Além disso, Paes continuaria contando com 
o apoio dos políticos aliados a Crivella.
"O prefeito Eduardo Paes resolveu que ele 
precisa de mais força pra campanha dele, 
quer ganhar no primeiro turno e trouxe o Re-
publicanos pro governo", afirma o vereador 
Paulo Pinheiro (Psol).
"O Republicanos está na base do governo do 
Eduardo Paes e a consequência disso é que, 
nas eleições de 2024, o Republicanos estará 
apoiando a candidatura de Eduardo Paes. 
Eu acho que isso é um sinal de relaxamento 
político na sociedade brasileira", concorda o 
parlamentar Edson Santos (PT).

A



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

6
Quarta-Feira, 13 de Dezembro de 2023

POLÍCIA

Influencer fitness Renato Cariani — Foto: 
Reprodução/Instagram/@renato_carian

INVESTIGADO

Influenciador fitness é sócio da Anidrol, investigada pela PF por fornecer toneladas de solventes para o tráfico e forjar 
a venda dos produtos para farmacêuticas. Caso começou a ser investigado em 2019, após AstraZeneca denunciar 

fraudes em notas fiscais ao MP.

O que se sabe sobre esquema com empresa do influenciador 
Renato Cariani que desviou produtos químicos para produzir crack

O influenciador fitness Renato 
Cariani é investigado pela Polí-
cia Federal, suspeito de partici-
par de um esquema de desvio 
de produtos químicos para o 
narcotráfico produzir toneladas 
de drogas, especialmente crack.

Ele foi alvo de busca e apreensão na terça (12), 
durante operação realizada pela PF.

Mandados cumpridos
Na terça (12), os agentes da PF cumpriram 18 
mandados de busca e apreensão em São Paulo, 
em Minas Gerais e no Paraná.
Um dos alvos foi a casa do influenciador, em São 
Paulo. Ele é o sócio-administrador da indústria 
química Anidrol, localizada em Diadema.
O outro foi na casa de Fábio Spínola Mota, apon-
tado pelos investigadores como intermediador, e 
amigo de longa data de Cariani. Ele já foi investi-
gado por tráfico em Minas e no Paraná.
Segundo a PF, era ele quem direcionava a entre-
ga para o tráfico. Na residência dele, a PF apre-
endeu R$ 100 mil em espécie.
A PF e o MP pediram a prisão preventiva do 
influenciador, da sócia dele e de Fábio Spínola, 
mas a Justiça negou.

Como a operação começou
As investigações começaram em 2019, quando 
a farmacêutica AstraZeneca procurou o Minis-
tério Público para informar que a Anidrol, em-
presa do influencer, emitiu notas fiscais no ano 
de 2017 referente a movimentações de produtos 
químicos que não reconhecia como suas.
Logo depois da primeira denúncia, a Cloroquí-
mica também representou contra a Anidrol por 
conta da emissão fraudulenta de quatro notas 
fiscais, de abril e junho de 2017. Na ocasião, a 
empresa afirmou que nunca teve relações co-
merciais com a empresa de Cariani.
No ano seguinte, a LBS Laborasa comunicou à PF 
mais uma fraude em notas fiscais, emitidas pela 
Anidrol, juntamente com outra empresa, a Qui-
mietest, da qual a esposa de Cariani foi sócia.
Além da PF, o caso também foi investigado e arqui-
vado pela Polícia Civil, mas arquivado há oito meses.

Como funcionava o esquema
De acordo com a PF, a empresa de Cariani des-
viava solventes como o acetato de etila, acetona, 
éter etílico, cloridrato de lidocaína, manitol e 
fenacetina, todos usados para produzir cocaína 
e crack, e emitia notas fiscais falsas da suposta 
venda deles para empresas farmacêuticas de re-
nome no mercado.
Os produtos eram entregues a Fábio Spínola 
Mota, amigo do influencer. Era ele quem dire-
cionava a entrega para o tráfico.
Segundo as investigações, Spínola criou um fal-
so e-mail em nome de um suposto funcionário 
da AstraZeneca, com quem a empresa de Caria-
ni teria negociado a compra dos produtos.

As fraudes
Os investigadores fizeram levantamentos nas 
notas fiscais emitidas pela Anidrol e identifica-
ram mais de 60 possíveis notas fraudulentas.
"O dinheiro foi depositado para a empre-
sa investigada e as pessoas que haviam de-
positado esses valores não tinham vínculo 
nenhum com as empresas farmacêuticas", 
afirmou Fabrizio Galli, delegado da PF res-
ponsável pelo caso.
Ainda segundo Galli, as investigações de-
monstram que os sócios tinham conheci-
mento pleno daquilo que estava sendo inves-
tigado, do desvio de produtos químicos.
"Há diversas informações bem robustecidas nas 
investigações que determinam a participação de 
todos eles de maneira consciente, não há essa 
cegueira deliberada em relação a outros funcio-
nários, eles tinham conhecimento em relação ao 
que estava acontecendo dentro da empresa".
A PF interceptou algumas trocas de mensagens 
entre Cariani e sua sócia. Apesar de antigas, as 
mensagens apontam, segundo o inquérito, que 
eles tinham conhecimento do monitoramento 
por parte da polícia. O influencer afirmou, em 
vídeo divulgado nesta terça, ter sido surpreen-
dido pela operação da PF.
"Poderemos trabalhar no feriado para arrumar 
de vez a casa e fugir da polícia". Pelo contexto do 
diálogo, os investigadores dizem que o fisicultu-
rista sabia que era investigado.

Nome da operação
Oscar Hinsberg foi um químico que percebeu a 
possibilidade de converter compostos químicos 
em fenacetina. Essa substância foi o principal in-
sumo químico desviado.
Nas redes sociais, o influencer está sendo cha-
mado de Walter White e Heisenberg em alusão 
ao personagem vivido por Bryan Cranston na 
série Breaking Bad.
A produção acompanha a vida do professor e 
químico Walter, que é diagnosticado com um 
câncer no pulmão.
Sem dinheiro para pagar o tratamento e por 
medo de morrer e deixar sua família sem di-
nheiro, Walter passa por um colapso emocional.
Ele acaba se envolvendo com Jesse Pinkman, um 
dos seus ex-alunos que também é traficante de 
metanfetamina. Juntos, eles abrem um laborató-
rio para a produção da droga.

O que dizem os alvos
Em vídeo publicado nas redes sociais, o influen-
ciador negou envolvimento no esquema. Ele dis-
se que foi surpreendido pela operação da PF e 
afirmou que seus advogados ainda não tiveram 
acesso ao processo.
"Fui surpreendido com um mandado de busca 
e apreensão da polícia na minha casa, onde eu 
fui informado que não só a minha empresa, mas 
várias empresas estão sendo investigadas num 
processo que eu não sei, porque ele corre em 
"processo de justiça" [sic]. Então, meus advoga-
dos agora vão dar entrada pedindo para ver esse 
processo e, aí sim, eu vou entender o que consta 
nessa investigação", afirmou.
Na mensagem, ele defende a empresa da qual é sócio.
"Eu sofri busca e apreensão porque eu sou um 
dos sócios, então, todos os sócios sofreram bus-
ca e e apreensão. Essa empresa, uma das empre-
sas que eu sou sócio, está sofrendo a investiga-
ção, ela foi fundada em 1981. Então, tem mais de 
40 anos de história. É uma empresa linda, onde 
a minha sócia, com 71 anos de idade, é a grande 
administradora, a grande gestora da empresa, é 
quem conduz a empresa, uma empresa com sede 
própria, que tem todas as licenças tem todas as 
certificações nacionais e internacionais. Uma 

A

Homem é preso por matar a filha com golpes de cinto 
em Niterói; ele disse que agrediu a filha ‘para corrigi-la’
Um homem foi preso por matar a própria 
filha, de 8 anos, dentro de casa, em Niterói. 
Segundo a Delegacia de Homicídios de Ni-
terói, São Gonçalo e Itaboraí, Ilias Olache-
goun Adeniyi Adjafo, natural do Benim, 
torturou Aoulath Alyssah Rodrigues Dama-
la com golpes de cinto.
O crime foi na comunidade Boa Vista, em São Lou-
renço, no final da noite desta segunda-feira (11).
A perícia apontou que Aoulath Alyssah 
apresentava inúmeras lesões provocadas por 
ação contundente nas costas, no tórax, nos 
braços e na face.
Segundo as investigações, Aoulath teria pe-

gado um objeto de um colega de sala e le-
vado para casa. Como castigo, apanhou do 
pai, que teria sido comunicado do ocorrido 
pela professora da criança. O pai disse que 
agrediu a filha para corrigi-la.
Segundo um advogado que acompanhava Ilias, 
o beninês “não soube controlar a raiva”. O defen-
sor disse que o pai estava chorando muito ao ser 
detido e se dizia “arrependido”.
Até a última atualização desta reportagem, Ilias 
estava detido na Delegacia de Homicídios de Ni-
terói, Itaboraí e São Gonçalo.
A família é do Benin, mas a menina teria nasci-
do no Brasil e morava apenas com o pai.

empresa que trabalha toda regulada. Então, para 
mim, para a minha sócia, para todas as pessoas, 
foi uma surpresa", completou.
Houve tentativa de contato com a defesa de Fá-
bio Spínola Mota sem sucesso.

Quem é o influenciador
Renato Cariani é um dos principais nomes do 
mundo fitness. Ele é conhecido por ser o maior 
apoiador do fisiculturismo brasileiro. Cariani tem 
47 anos e é casado com Tatiane Martines Cariani.
Renato tem mais 7 milhões de seguidores no Insta-
gram e 6 milhões de seguidores no canal do YouTu-
be. Os vídeos relacionados ao mundo da dieta e do 
culto ao corpo acumulam 1 bilhão de visualizações.
Nas redes sociais, ele se apresenta como pro-
fessor de química, professor de educação física, 
atleta profissional, empresário e youtuber.

Aoulath Alyssah Rodrigues 
Damala — Foto: Reprodução

Ilias Olachegoun Adeniyi 
Adjafo - Foto: Reprodução
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Equipes da PF cumprem três mandados de busca e apre-
ensão em endereços de Angra dos Reis, no RJ, durante a 

Operação Ousadia — Foto: Reprodução

MONSTROS

Um homem, identifi cado como Bruno das 
Neves Siqueira, de 25 anos, foi preso após 
invadir a casa da ex-sogra, em Nova Igua-
çu, na Baixada Fluminense, e ligar para a 
ex-mulher a ameaçando por não aceitar o 
término do relacionamento. Porém, no mo-
mento da ligação, a vítima e sua mãe esta-
vam na delegacia da mulher para abrir um 
registro de ocorrência contra o homem.
O caso aconteceu no bairro Valverde, nesta 
segunda-feira (11). De acordo com a Polícia 
Civil, durante a ligação, Bruno teria feito in-
júria e ameaças contra a vítima, que, por sua 
vez, permitiu que o policial ouvisse o que 
estava sendo falado.
A separação do casal também ocorreu na 
segunda, segundo a vítima. Bruno chegou 
a dizer, quando ligou para a mulher, que a 
mataria caso não voltasse a se relacionar com 
ele. Por conta disso, foi preso em fl agrante.
O caso está sendo investigado pela Delega-
cia de Atendimento à Mulher (Deam) de 
Nova Iguaçu

Homem é preso após 
invadir casa para 

ameaçar ex-mulher 
em Nova Iguaçu

Casal é preso por suspeita de estuprar fi lha 
adotiva de seis anos em São Gonçalo

Funcionários de companhia de limpeza são 
ameaçados e obrigados a furtar cabos em Coelho Neto

PF faz operação no RJ contra grupo que fraudava laudos 
psicológicos em processos de porte e de posse de armas de fogo

Operação da PF investiga doleiro que movimentou US$ 114 milhões

Caso chegou à polícia por meio de uma funcionária do Serviço de Acolhimento Familiar do município

Todas as cinco pessoas envolvidas na ação foram conduzidas a 40aDP (Honório Gurgel). No loca, 100 

metros de cabos foram recuperados

Equipes cumprem mandados de busca e apreensão em endereços de Angra dos Reis, no litoral sul do 

estado. Um dos alvos foi preso em fl agrante por ter munições de uso restrito

Justiça Federal bloqueou R$ 428 milhões do investigado

Casal preso trabalhava em igreja da 
cidade, segundo a polícia — Foto: 

Divulgação

m casal foi preso, nesta 
terça-feira, por suspeita 
de terem estuprado a filha 
adotiva, de 6 anos. A dupla 
estava em um bar próximo a 
BR-101, no Jardim Catarina, 
em São Gonçalo, quando foi 

encontrada por agentes do Segurança Pre-
sente de Niterói, que a estavam investigando. 
Segundo a polícia, o homem, de 62 anos, é 
líder religioso. A mulher, de 61, o ajudava nas 
obrigações pastorais.
A denúncia sobre o crime aconteceu em 2021, 

após a criança relatar dores abdominais e ardên-
cia ao urinar para uma funcionária do Serviço 
de Acolhimento Familiar de São Gonçalo.
De acordo com as investigações, a vítima teria 
relatado que o pai adotivo, entre outras coisas, 
"beijava na boca, passava a mão no peito e a co-
locava sentada no colo de uma forma que ela 
não gostava". Além disso, a mãe foi acusada de 
agredir e obrigar a menina a comer pimenta.
Os dois foram encaminhados para a 73ª Dele-
gacia de Polícia, em Neves, e na sequência para 
a 74ª DP, em Alcantara. Eles vão responder por 
maus-tratos e estupro de vulnerável.

Funcionários de uma companhia municipal de 
limpeza urbana foram ameaçados por crimino-
sos e obrigados a retirar cabos subterrâneos com 
o caminhão da empresa em Coelho Neto, na 
Zona Norte, na noite desta segunda-feira (11).
De acordo com a Polícia Militar, agentes do 
9ºBPM (Rocha Miranda) foram acionados para 
a Rua Pedro Jório após uma denúncia. No local, 
todas as cinco pessoas envolvidas na ação foram 
conduzidas a 40ªDP (Honório Gurgel). Além 

disso, 100 metros de cabos foram recuperados.

Outro caso
Ainda nesta segunda (11), seis pessoas de uma 
quadrilha foram presas após terem furtado ca-
bos de cobre, em São Gonçalo, na Região Me-
tropolitana do Rio. A quadrilha foi detida por 
agentes do 7ºBPM, na Avenida Paula Lemos.
De acordo com a Polícia Militar, o grupo utilizava 
um caminhão e um carro para auxiliar no crime.

A Polícia Federal faz, na manhã desta terça-feira, 
uma ação para desarticular um grupo criminoso 
responsável por fraudar laudos psicológicos em 
processos de aquisição de porte e posse de ar-
mas de fogo. Equipes cumprem três mandados 
de busca e apreensão em endereços de Angra 
dos Reis, no litoral sul do estado do Rio, durante 
a Operação Ousadia. Um dos investigados aca-
bou preso em fl agrante.
De acordo com as investigações, iniciadas em ju-
lho desse ano, os despachantes envolvidos frau-
davam laudos psicológicos e apresentavam na 
Polícia Federal como se fossem verdadeiros. As 
documentações eram requeridas nos processos 

de aquisição de porte e de posse de armas de fogo.
Durante as buscas da PF nesta terça-feira, foram 
apreendidos computadores, celulares e docu-
mentos. Em um dos endereços no bairro de Ja-
puíba, no município, foram encontradas muni-
ções de uso restrito. O despachante de 34 anos, 
que era um dos alvos da ação, foi preso em fl a-
grante. Ele responderá por posse ilegal de muni-
ção de uso restrito, além dos crimes de falsidade 
ideológica e uso de documento falso, imputados 
aos demais investigados.
Os mandados de busca e apreensão nas residências 
dos investigados, cumpridos pelas equipes, foram 
expedidos pela Vara Federal em Angra dos Reis.

A Polícia Federal (PF) abriu nesta terça, 12, 
a Operação Papel Carbono contra um doleiro 
que teria chefiado esquema de 'câmbio parale-
lo' e operações 'dólar-cabo' que movimentou 
US$ 114 milhões (cerca de R$ 565,9 milhões). 
A Justiça Federal bloqueou R$ 428 milhões do 
investigado.
Agentes foram às ruas em Manaus e em São Paulo 
para cumprirem cinco ordens de busca e apreen-
são, além de um mandado de prisão preventiva.
A PF informou que a Justiça decretou a suspen-
são das operações da empresa sob investigação, 

assim como as de 38 correspondentes cambiais.
A investigação que culminou na Operação Papel 
Carbono teve início após a PF abordar o doleiro, 
em novembro de 2019, no Aeroporto Interna-
cional Eduardo Gomes, em Manaus.
Na ocasião, o investigado tentava levar R$ 150 
mil em espécie em uma mala. O dinheiro esta-
va encoberto por revistas e papéis carbono, em 
uma tentativa, segundo a PF, de esconder as no-
tas durante a inspeção por raio-X.
Em meio às apurações, a PF constatou que o 
homem executava operações de 'câmbio parale-

lo' — troca de moeda estrangeira sem a devida 
documentação ou recolhimento de impostos — 
e 'dólar-cabo', transferência de dinheiro para o 
exterior sem o conhecimento do Banco Central.
O investigado também realizava operações de 
câmbio simuladas, nas quais a entrega de moeda 
estrangeira era registrada em nome de pessoas fa-
lecidas ou de não residentes nas áreas de atuação 
das casas de câmbio ou seus correspondentes.
A ofensiva apura supostos crimes de gestão fraudu-
lenta, falsa identidade para realização de operação 
de câmbio, evasão de divisas e lavagem de dinheiro.

U
Delegacia de Atendimento à Mulher (Deam) 

de Nova Iguaçu está investi gando o caso
- Foto: Reprodução

Os envolvidos na ação foram levados 
para a 40ªDP (Honório Gurgel)

- Foto: Google / Reprodução

Vítima estava na delegacia e iria abrir um 
registro de ocorrência contra o suspeito 
quando ele ligou fazendo ameaças, que 

foram ouvidas pelos policiais
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Diversos órgãos estarão, no 
próximo dia 14, no Estádio Nilton 

Santos, no Engenho de Dentro, 
entre 10h às 16h

A Comissão de Defesa do Consumidor 
da União dos Legisladores e Legislativos 
(Unale) em parceria com o Programa RJ 
para Todos do Governo do Estado rea-
liza um mutirão de serviços na próxi-
ma quinta-feira (14), no Estádio Nilton 
Santos, no Engenho de Dentro, na Zona 
Norte do Rio. No horário entre 10h às 
16h haverá oferta de diversos serviços, 
tais como orientações sobre o Direito 
do Consumidor, emissão de identidade, 
isenção para certidões de nascimento, 
casamento e óbito, entre outros.
O evento também conta com a participa-
ção de outros órgãos, como a Comissão 
de Defesa do Consumidor da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB-RJ), o Tribu-
nal de Justiça (TJ-RJ), além de parceiros 
da iniciativa privada.
Para o público que procurar o local em 
busca dos serviços, é preciso estar aten-
to ao horário. De acordo com os orga-
nizadores, o atendimento será realizado 
por ordem de chegada, no entanto, serão 
distribuídas senhas específicas para cada 
tipo de serviço.
Presidente da Comissão de Defesa do 
Consumidor da Unale, o deputado Dan-
niel Librelon, destacou que como gestor 
sentiu a necessidade de promover uma 
ação de cidadania que além de trazer in-
formações para a população, viabilizasse 
outros serviços em conjunto com insti-
tuições públicas e privadas.
— Todos os serviços oferecidos são uma 
forma de levar o Estado até o cidadão e 
buscar suprir suas demandas. Um exem-
plo é a solicitação da Mediação de Con-
flitos que procura solucionar os peque-
nos problemas, antes que ganhem outra 
dimensão. Por isso, entendemos que 
essa estratégia dialoga de forma próxima 
com a população — enfatizou.
Além dos serviços de balcão de empre-
go, serão ofertados: orientação sobre Di-
reito Previdenciário, aferimento de pres-
são arterial, testagem de glicemia capilar 
e orientação sobre Direitos da Mulher.
Instituições como Procon-RJ, Cedae, 
Fundação Leão XII e Procon-RJ também 
estarão com representantes no espaço 
que é coberto e terá distribuição de água 
gratuitamente para o público.

Zona Norte recebe 
mutirão de serviços 

nesta quinta-feira

CULTURA

m dos mais lindos musicais 
de Natal é realizado todos 
os anos na Igreja Batista 
Atitude na Barra da Tijuca. 
Durante anos a qualidade 
dos espetáculos chama a 

atenção da cidade. O nascimento de Jesus 
é uma das partes da história da igreja cristã 
mais importante de ser lembrada. No antigo 
testamento vemos vários profetas a relatar 
sobre a vinda do filho de Deus sobre a terra.
Em Isaías 9:6 relata “Porque um menino 
nasceu, um filho nos foi dado, e o governo 
está sobre os seus ombros. E ele será cha-
mado Maravilhoso Conselheiro, Deus Po-
deroso, Pai Eterno, Príncipe da Paz.” A cele-
bração do nascimento de Cristo é recordar 
que Jesus, o filho de Deus veio à terra, para 
ser o cordeiro de Deus e trazer salvação a 
todos nós. E, nesta época do ano, as igrejas 
ganham força a respeito dessa reflexão. 
A Igreja Batista Atitude chegou a realizar a 
apresentação do musical de Natal no extin-
to Barra Music. “Nós temos um espaço tão 
grande quanto uma casa de show. Compor-
tamos mais de 3 mil pessoas sentadas, com 
isso podemos realizar um espetáculo tão 
grandioso, e até maior, que muitos realiza-

dos na Broadway”, destaca o Pastor Presi-
dente Josué Valandro Jr.
Os musicais já contaram com grandes no-
mes da música gospel e, neste ano, terá a 
participação de Adiel Ferr, Manu Paiva, e 
os da casa: Filipe Bitencourt e Ministério 
Atitude, Coral Arte em Canto e muito mais. 
O pastor Filipe Bitencourt, também diretor 
do espetáculo, comenta que haverá grandes 
surpresas. Insistimos para que ele revelasse, 
mas ele disse que é muito especial, e que pre-
cisa estar presente para viver essa emoção.
O Musical de Natal de 2023 conta com um 
elenco de 200 pessoas, envolve musicalidade, 
dinamismo e foi criado, em sua totalidade, 
com base nos fatos historicamente bíblicos. 
“Falaremos diretamente sobre o plano do 
menino Jesus para salvar o mundo.” comenta 
o diretor do espetáculo Pr. Filipe Bitencourt.
A expectativa é receber mais de 12 mil pesso-
as nos dois dias de evento: no sábado (16.12) e 
no domingo (17.12), em dois horários: às 17h 
e às 20h, respectivamente. A Cantata de Natal 
é totalmente gratuita, mas é preciso fazer a ins-
crição no site ibatitude.com.br com a opção de 
adquirir os ingressos com combos (balde de 
pipoca + bebida) no link da inscrição.
“Venha e convide muita gente. O espetáculo 

A Secretaria Municipal de Saúde de Belford 
Roxo (Semus) está promovendo ações refe-
rentes ao Dezembro Vermelho, mês de luta 
contra a Aids, em várias unidades especia-
lizadas e policlínicas. Na próxima quarta-
-feira (20-12), a partir das 9h, a equipe do 
Centro de Acompanhamento e Controle 
Epidemiológico (Cace), em Santa Maria 
(Avenida Estrela Branca, s/n), estará mi-
nistrando palestras para a população. Serão 
disponibilizados serviços de saúde como 
marcação de consultas e encaminhamentos 
para testagens de HIV e outras Infecções 
Sexualmente Transmissíveis (ISTs).
Serão distribuídos material informativo sobre 
as ISTs, as formas de prevenção e tratamento, 
além de preservativos (masculinos e femi-
ninos). O Cace é a unidade especializada de 
referência da Semus no tratamento das ISTs.
A programação do Dezembro Verme-
lho em Belford Roxo coincidiu com o Dia 
Mundial de Luta contra a Aids (01-12) 
com uma grande mobilização da Semus na 

Praça de Areia Branca. Na segunda-feira 
(11-12), a programação aconteceu na Po-
liclínica Tamoios onde foram promovidas 
palestras, capacitação para as equipes, en-
caminhamentos para exames específicos e 
distribuição de preservativos.

Mais informações:

E-mail: jornalismobelfordroxo@gmail.com
André Rocha (secretário)-  99818-6503 
E-mail: andre@prefeituradebelfordroxo.
rj.gov.br
Clébio Luiz - 96426-2762 (Diretor de Jor-
nalismo) E-mail: clebioluiz@gmail.com
Ana Carolina Gomes - 979633-5146 E-mail: 
gomesanacarol@hotmail.com

O nascimento de Jesus contado de uma forma que você nunca viu

Grande Espetáculo 
Musical de Natal Gratuito

Belford Roxo promove ações 
do Dezembro Vermelho

Transportes Flores realiza campanha de arrecada-
ção de alimentos "Natal Mais" - Foto: DivulgaçãoU

promete encantar com muita dança, música, 
efeitos e dinamismo musical e, com certeza, irá 
abençoar muito a sua vida e, também daqueles 
que convidar.” disse o Pr. Filipe Bitencourt. 

SERVIÇO:
MUSICAL DE NATAL
Data: 16 e 17 de dezembro - (Sábado e Do-
mingo)
Horários: 17h e 20h
Participação: Ministério Atitude, Felipe 
Bitencourt, Manu Paiva, Adiel Ferr, Coral 
Arte em Canto e grande elenco.
Local: Rua Sylvio da Rocha Pollis, 751, Bar-
ra da Tijuca, RJ.
Inscrição: ibatitude.com.br
Entrada: Gratuita
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Prefeitura do Rio começa a restaurar palavras do Profeta 
Gentileza em pilares dentro do futuro terminal na Avenida Brasil

CHAPA QUENTE

Climatempo previa onda de calor em 7 estados e o DF de 14 a 20 de dezembro, mas o Inmet divulgou alerta 
de calorão mais abrangente, incluindo 15 estados e o DF, e por um período menor, até o dia 17.

Onda de calor que vai atingir 15 estados e o 
DF não será tão intensa como a de novembro

nova onda de calor que vai 
atingir boa parte do país nos 
próximos dias não será tão 
intensa como a de novem-
bro, que levou a recordes 
de temperatura, segundo os 
meteorologistas.

Uma onda de calor fica configurada quando a 
temperatura fica cinco graus acima da média 
por um período de três a cinco dias.
O Climatempo já havia divulgado uma previsão 
de calorão em 7 estados e o Distrito Federal de 
14 a 20 de dezembro, próximo à chegada do ve-
rão, no dia 22 de dezembro.
Pela previsão do Climatempo, o fenômeno 
irá atingir o Mato Grosso do Sul, Goiás, Dis-
trito Federal, sul do Mato Grosso, norte de 
São Paulo, grande parte de Minas Gerais, sul 
do Tocantins e oeste da Bahia.
Nesta terça-feira (12), o Inmet divulgou também 
um alerta de onda de calor, mas que abrange 
mais estados (chegando a 15 e o DF) e com du-
ração mais curta: de 14 a 17 de dezembro.
Segundo o instituto, serão afetadas áreas do 
Tocantins, Rondônia, Maranhão, Piauí, Bahia, 
Espírito Santo, Rio de Janeiro, São Paulo, Minas 
Gerais, Paraná, Santa Catarina, Rio Grande do 
Sul, Mato Grosso e os estados inteiros de Mato 
Grosso do Sul e Goiás, além do Distrito Federal.
A onda de calor não vai ser tão intensa e 

generalizada quanto a última. Com a proxi-
midade do verão, temos mais umidade, que 
barra as temperaturas, impedindo que subam 
mais. Se a gente sobreviveu à última, vamos 
sobreviver a essa que vai ser menos intensa.
— Fábio Luengo, que é meteorologista da 
Climatempo

Confira a temperatura por região, segundo o 
Climatempo:
Entre 40°C e 42°C
Mato Grosso do Sul;
• Sul e leste do Mato Grosso, incluindo a capital 

Cuiabá;
• Sul de Goiás;
• Noroeste de Minas Gerais; e
• Oeste da Bahia, na região do Vale do São Francisco.

38°C a 40°C
• Interior do Piauí;
• Maranhão;
• Leste do Tocantins;
• Sul e Leste de Santa Catarina; e
• Interior de São Paulo.

37°C a 39°C
• Norte e Oeste do Paraná;
• Rio de Janeiro; e
• Espírito Santo.

Em Cuiabá, por exemplo, a máxima anterior ti-
nha sido em outubro, quando a cidade chegou a 
44,2°C. No interior de São Paulo, algumas cida-
des registraram máximas acima dos 41°C. Nos 
dois locais, as máximas devem ser menores.

Por que a onda de calor
será menos intensa?

A onda de calor acontece uma semana antes da 
chegada do verão. E, ao contrário do que se ima-
ginaria, é exatamente por isso que ela será me-
nos quente do que a que vimos em novembro.
Em novembro, estávamos no meio da primavera. 
Uma das características é que se trata de uma esta-
ção seca, com pouca chuva e nuvens. Sem nuvens 
para impedir a passagem do calor e umidade para 
dissipar as máximas, as temperaturas ficaram mui-
to altas em um fenômeno de onda de calor.
Agora, nos aproximamos do verão. Com isso, temos 
mais umidade, mais nuvens, o que faz com que o 
calor não seja tão intenso como o que vimos antes.
Geralmente, os picos de temperaturas mais altas 
do ano ocorrem nas estações secas. Agora, co-
meça a estação chuvosa. Então, é menos prová-
vel que ocorram temperaturas tão altas.
— Estael Sias, meteorologista do Inmet
Então, a onda de calor não vai deixar o verão 
mais quente?
Os especialistas explicam que uma coisa não 
tem relação com a outra, mas que o verão vai ser 

por fuligem e acabaram ganhando um tom acinzen-
tado. Pelo menos seis painéis foram danificados por 
ação humana. Em três deles, palavras foram queima-
das pelas chamas de fogueiras acesas por pessoas em 
situação de rua, que vivem sob o abrigo do elevado. 
Outros estão desbotados pela ação do tempo.
Segundo a Companhia Carioca de Parcerias e In-
vestimentos (Ccpar) da Prefeitura do Rio, todas as 
pinturas serão recuperadas.
Antes de ganhar uma nova camada de tinta, os 
técnicos fizeram a remoção da sujeira e refizeram 
a grafia, que em alguns pilares estava apagada. Ao 
todo, nove especialistas trabalham na recuperação 
dos textos. Para que a empresa pudesse executar o 
serviço, foi necessária a aprovação do Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional, o Iphan.
Como o Extra mostrou no mês passado, algumas das 
frases poéticas, pintadas nas cores verde e amarela em 
56 pilares do Viaduto do Caju, foram cobertas por 
fuligem e acabaram ganhando um tom acinzentado. 
Pelo menos seis painéis foram danificados por ação 
humana. Em três deles, palavras foram queimadas 
pelas chamas de fogueiras acesas por pessoas em 
situação de rua, que vivem sob o abrigo do elevado. 
Outros estão desbotados pela ação do tempo.
Segundo a Companhia Carioca de Parcerias e In-
vestimentos (Ccpar) da Prefeitura do Rio, todas as 
pinturas serão recuperadas.
O Terminal Intermodal Gentileza (TIG) que 
começa a operar em janeiro de 2024, vai inte-
grar três diferentes modais de transporte: o BRT 
Transbrasil, 22 linhas de ônibus municipais e as 
2 linhas do VLT, que teve o trilho estendido em 

700 metros até a área do novo terminal.
A estimativa é que mais de 150 mil pessoas pas-
sem pelo integrador todos os dias. O município 
do Rio investiu R$ 250 milhões na implementa-
ção do projeto. A conclusão das obras está pre-
vista para o fim deste mês.

Fuligem e pichação
Às vésperas da inauguração do Terminal Genti-
leza, os textos do Profeta Gentileza correm o risco 
de desaparecer. Além de submetidas à poluição dos 
veículos que passam por lá, as pinturas também são 
alvo de pichações e de anúncios informais, que, por 
vezes, acabam encobrindo as mensagens. Ameaça-
das em outras ocasiões, as escrituras já passaram 
por dois processos de restauração. No primeiro, em 
2000, tinham sido completamente cobertas de tin-
ta. A segunda, e última intervenção, aconteceu em 
2011. Desde então, nenhum reparo foi feito nas pin-
turas expostas ao longo de 1,5 quilômetro.
Arquiteto e ex-subsecretário de Patrimônio Cultural 
do Rio, Washington Fajardo defende a implantação 
de iluminação especial nos pilares do elevado.
— Além do cuidado para manter a preservação 
dos escritos, com a manutenção periódica, uma 
solução possível seria a colocação de luminárias 
ao longo do trajeto. Além de dar mais visibilidade 
à obra, a iluminação especial poderia auxiliar na 
fiscalização do espaço público — sugere Fajardo.
Considerada pelo município um bem cultural de 
alto valor artístico, documental e sociológico, a obra 
do profeta já foi reproduzida inúmeras vezes em 
produtos como bolsas, camisetas e placas. Agora, 

seus textos e sua caligrafia vão estampar um painel 
na principal passarela do terminal intermodal.

Profeta da delicadeza
José Datrino nasceu em Cafelândia, São Paulo, em 
11 de abril de 1917, e morreu em Mirandópolis 
(SP), em 28 de maio de 1996. Trabalhava como 
pequeno empresário de transporte de cargas, mas 
depois do incêndio no Gran-Circus Norte Ameri-
cano, em Niterói, em dezembro de 1961 - tragédia 
que matou cerca de 500 pessoas - decidiu abando-
nar o mundo material para se dedicar ao espiritual.
De estandarte em punho, passou a se chamar Pro-
feta Gentileza e caminhava por vários bairros do 
Rio de Janeiro, cidades da Baixada Fluminense, 
Niterói e São Gonçalo, espalhando seus ensina-
mentos proféticos. Entre Rio e Niterói, ficou co-
nhecido como o "pregador da barca", por pregar 
o amor e a gentileza entre o homem e a natureza.
A vida e obra de Gentileza inspirou artistas 
como Gonzaguinha e Marisa Monte, que escre-
veram canções em sua homenagem. Também foi 
tema de enredo da Escola de Samba Grande Rio, 
em 2001, "Gentileza - profeta do fogo", assinado 
pelo carnavalesco Joãozinho Trinta.
Um extenso estudo também foi dedicado a José Da-
trino. Duas obras foram publicadas pelo escritor e 
professor Leonardo Guelman ("Univvverrsso Gen-
tileza" e "Brasil: Tempo de Gentileza"). Mestre em 
Filosofia pela Uerj, Guelman também idealizou e 
coordenou o projeto "Rio com Gentileza", responsá-
vel pela restauração da obra de Gentileza nos pilares 
do Viaduto do Caju, em 2011.

A
Onda de calor começa na quinta-feira (14) — Foto: Inmet

mais quente que o normal.
A onda de calor acontece quando temos uma alta 
de até 5°C na temperatura média do período por 
vários dias. Só que esse é um fenômeno isolado, 
que não interfere na temperatura da estação.
O que vamos ter esse ano é uma influência do 
El Niño forte sobre o verão. Isso não acontece 
há três anos, quando passamos a estação com 
La Niña, que suaviza as temperaturas extremas.
"Já esquecemos o que é um verão sob El Niño 
forte. Então, podemos esperar um verão com 
máximas intensas. Em média, 3°C acima da mé-
dia em boa parte do país”, explica Luengo.

As pinturas do profeta Gentileza, que dá nome ao 
Terminal Intermodal na Avenida Brasil, começa-
ram a ser restauradas. Nesta terça-feira, quatro dos 
sete pilares que ficam dentro da plataforma do BRT 
Transbrasil já receberam novas camadas de tintas. 
Com 95% das obras concluídas, os operários seguem 
agora com os acabamentos do prédio do terminal e 
entorno, como instalações elétricas e de infraestrutu-
ra das lojas internas. As escrituras do autor do bordão 
“gentileza gera gentileza”, José Datrino (1917-1996) 
ainda vão ganha uma iluminação especial.
Antes de ganhar uma nova camada de tinta, os 
técnicos fizeram a remoção da sujeira e refizeram 
a grafia, que em alguns pilares estava apagada. Ao 
todo, nove especialistas trabalham na recuperação 
dos textos. Para que a empresa pudesse executar o 
serviço, foi necessária a aprovação do Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional, o Iphan.
Como o Extra mostrou no mês passado, algumas das 
frases poéticas, pintadas nas cores verde e amarela 
em 56 pilares do Viaduto do Caju, foram cobertas 
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Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

AQUELE ABRAÇO !!!
>> FEIRA EM IPANEMA - Nos dias 16 e 17 de dezembro, entre 12h e 20h, a tradicional feira O Fuxico, levará à Praça 

Nossa Senhora da Paz, em Ipanema, sua edição natalina, com atrações para toda família (foto). A entrada é gratuita. 
Programação completa no Instagram: @ofuxicofeira. Na programação musical o público contará com o Projeto “Deu 
Samba” apresentado por Tony Blake e amigos, A comadre e Cia, colocando todo mundo para dançar um bom forró, 
os músicos Phill e Guga também prometem sacudir os presentes, e claro, a criançada ainda contará com a presença 
de Papai Noel e seus Duendes, em uma animada chegada do bom velhinho. “O evento tem crescido e reunido muitas 
famílias em busca de entretenimento de qualidade. Somos gratos a todos que fazem parte desse movimento do bem. 

Que os que curtem nosso trabalho possam estar conosco nesta edição especial", diz Lili Valen� n, produtora cultural 
responsável pela feira. Aquele Abraço!!!

DESTAQUE 2023 - Evento ganhou repercussão nacional e contou com presenças do presidente Mário 
Bittencourt e  da pequena torcedora, Luzia, famosa pela emoção na fi nal da Libertadores contra o Boca

Os preparativos do pré-carnaval estão a 
todo vapor para Renny Delmondes. O muso 
do Império da Tijuca marcou presença no 
“Esquenta da Série Ouro”, realizado sábado, 
9/12/2023, na Cidade do Samba. Morando 
no Mato Grosso do Sul, o sambista faz ques-
tão de estar presente nos eventos e apresen-
tações do primeiro império do samba.
Com look trabalhado em pedrarias e nas 
cores da escola, o verde e branco, ele foi 
só alegria na passagem da agremiação, 
que levará o enredo “Sou Lia de Itamara-
cá, Cirandando a Vida Na Beira do Mar” 
no carnaval de 2024. O esquenta mostrou 
um pouco do que o muso Renny está pre-
parando para o grande dia.
"Sou um apaixonado pelo carnaval e agra-
deço a oportunidade de estar pelo terceiro 
ano seguido como muso do Império da 
Tijuca. Faço questão de estar sempre que 
posso prestigiando a escola e me fazendo 
presente com a comunidade do Morro da 
Formiga. Nosso desfi le será alegre, colorido, 
com muita ciranda e podem esperar mais 
uma bela fantasia. Representarei à altura da 
escola", revela a celebridade.
Renny se encantou com o mundo do samba 
e desfi lou pela primeira vez em 2004. Co-
meçou sua história no Império da Tijuca 
em 2016, onde iniciou trajetória como des-
taque de alegoria, permanecendo em 2017 e 
2018. No meio da pandemia surgiu o convi-
te, através do amigo Robson Garrido, para 
ser muso da escola, o que foi prontamente 
aceito. "Indo Muso para o terceiro ano em 
2024", vibra Renny Delmondes.

 &
 C
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Escritora Patricia Bahiense lança 'Histórias de uma
tricolor de vários corações' na sede do Fluminense

presidente do Fluminense, 
Mário Bittencourt, marcou 
presença no lançamento do 
livro "Histórias de uma tri-
color de vários corações", de 
Patricia Bahiense. O coquetel 
realizado na noite da terça-

-feira (5/12/2023), no Restaurante Dom Hélio, 
na sede do clube, em Laranjeiras, Zona Sul do 
Rio, teve a presença de admiradores do time, 
amigos e familiares da escritora. 
A menina torcedora Luzia, que fi cou conhecida 
pela emoção na fi nal da Taça Libertadores, con-
tra o time argentino Boca Juniors, também fez 
questão de prestigiar o evento. "Conversamos 
bastante durante a festa. Fiz questão de home-
nageá-la e ela se sentiu bem por estar ali, segun-
do seus pais. Somos cúmplices na alegria que o 
Fluzão nos deu", declarou Patricia. 
Paty disse que após publicações dedicadas ao 

público infantil, a obra é a primeira dela voltada 
ao esporte. "Abri meu baú de memórias com o 
Flu. Reuni momentos cômicos, emocionantes e 
falei da luta para realizar o sonho de conhecer 
pessoalmente o ex-jogador Fred Guedes", acres-
centou a escritora aos jornalistas presentes.
Patricia Bahiense é carioca, tem 47 anos, é casada 
e tem uma fi lha. Em 2023, comemora os 15 anos 
de seu primeiro personagem, Jacks Jacaré e, para 
isso, resolveu lançar o volume 2, 'Jacks Jacaré e 
o Tesouro Perdido'. Além do Jacks, ainda possui 
'Uma Historinha Torta', que completou 7 anos de 
publicação, e 'O segredo do teatro abandonado', 
lançado na Bienal do Livro em 2021. 

Conquista da América aconteceu no 
momento certo e valorizou o lançamento

A conquista do Fluminense Futebol Clube com 
o título de campeão da Taça Libertadores,  veio 
para reforçar o que a escritora já previa como 

bons ares para o lançamento de sua primeira 
obra inspirada no clube. Com pré-venda pelo site 
e redes sociais e lançamento dia 5 deste dezem-
bro, 'Histórias de uma tricolor de vários corações' 
revela alguns momentos vivenciados pela carioca 
que há pelo menos 13 anos se dedica fi elmente ao 
time, buscando realizar o sonho de conhecer seu 
grande ídolo, o ex-jogador Fred Guedes.
Apesar da tradição tricolor ser marca familiar 
da autora, foi em 2009 que um projeto acadê-
mico de uma instituição onde trabalhava apro-
ximou-a do estádio, localizado em Laranjeiras, 
na Zona Sul do Rio, onde foi entrevistar alguns 
jogadores com perguntas enviadas por seus 
alunos. Ao longo de sua vida, a professora, que 
chegou a ser considerada “pé frio” pelos amigos 
e parentes que também são fanáticos pelo verde 
e grená, reuniu uma série de histórias e “causos” 
para realizar o sonho de estar perto dos jogado-
res, equipe e técnicos do Flu.

“Em casa isso sempre foi uma tradição nos-
sa. Nos reuníamos para ir ao estádio, nossas 
festas eram inspiradas no Fluminense e esse 
sempre foi um assunto muito presente na 
rotina familiar. Em 1995, na fi nal do Cario-
ca, chegaram a ir todos para ver a partida 
no clube do condomínio e me deixarem em 
casa apreensiva. Nunca vou esquecer da-
quele Gol de barriga do Renato Gaúcho. E 
as mulheres da família não perdem em nada 
para os homens quando o assunto é a tor-
cida, viu? Acreditem se quiserem, mas até 
mudar o time do meu pai, que torcia para 
o Madureira, minha mãe conseguiu. O Flu-
minense é a nossa vida”, explicou Patrícia.
Apesar de Patrícia não ter conhecido pesso-
almente seu ídolo, as aventuras para alcan-
çar o alvo foram infi nitas, chegando a lhe 
render uma foto durante um treino. “Eu te-
nho esse registro guardado até hoje. Tenho 
certeza que ele me olhou! Hoje como ele 
está mais recolhido, não consegui vê-lo, mas 
tudo que posso eu faço para realizar esse so-
nho. O Fred, sem dúvidas, foi uma das gran-
des inspirações para essa obra”, fi nalizou a 
escritora do Tricolor de Laranjeiras.

Muso Renny: "Podem esperar mais uma bela fanta-
sia. Representarei à altura da escola" (Foto: Diego 

Mendes/Divulgação)

"O Fred, sem dúvidas, foi uma das gran-
des inspirações para essa obra”, conta 

Paty, sobre o ídolo, hoje dirigente do clube 
(Foto: Divulgação)

Renny Delmondes se 
prepara  para o terceiro 

ano como  muso do 
Império da Tijuca

O

Família tricolor 
em casa nas festas 

sociais e nos estádios
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
TEM RAINHA DA 
ESCOLA NA ÁREA!

Neusa Borges fala sobre oportunidades para os negros na 
televisão: “só vou acreditar quando o salário for igual”

A cantora ANNA CONDEIXA subirá, novamente, ao palco do 
Beco das Garrafas no próximo dia 13 de dezembro/2023, quarta 
feira 20:30h,  para apresentar o novo show “Carioca da Gema”

Rainha da Unidos da Pon-
te, Jessica Macedo e musa 
Fitness, Digital Influencer, 
Dançarina de um grupo de 
Funk, Jessica é moradora 
da Pavuna Zona Norte do 

Rio de Janeiro, mãe de dois meninos com 
34 anos é apaixonada pelo samba que cor-
re em sua veia desde pequena e agora está 
deixando fluir já que já tem esse ritmo no 
samba e garante que vai dar todo seu me-
lhor mesmo sendo craque faz aula de sam-
ba para se aperfeiçoar. Hoje teve o prestígio 

de estar à frente da escola GRES Unidos da 
Ponte no Carnaval 20224.
Trabalhando cada vez mais firme visando 
o Carnaval 2024, a Unidos da Ponte tem o 
prazer de se preparar cada vez mais para dar 
conta do convite e que não medirá esforços.
- “Estou muito feliz em reinar em uma 
agremiação tão potente como a Unidos 
da Ponte. Me sinto honrada pelo convite 
e só tenho que agradecer a todos por me 
receber tão bem. Prometo me entregar 
de corpo e alma para nossa Unidos da 
Ponte” - comentou Jessica

O episódio #85 do PodZé desta segun-
da-feira (04) teve como convidada a atriz 
Neusa Borges. Durante a participação, a 
artista comentou sobre as oportunidades 
que são conferidas aos negros na televisão 
nos dias de hoje, em comparação com a sua 
época. Cética, Borges foi enfática ao dizer 
que não acredita em nada disso.
“Eu digo que é moda e só vou acreditar que 
as coisas estão mudando de verdade quan-
do o salário for igual”, dispara Borges.
A atriz, afirma que o racismo sempre exis-
tiu no mundo artístico e que o negro está 
em evidência por uma questão de moda e 
que a negritude é a tendência do momento.
“Você acha que eu, preta, vou ganhar como 
uma Fernanda Montenegro? Quando? A 
mulher preta é sacrificada, é massacrada. 
Então, eu só vou acreditar nessa mudança 
quando, na minha bolsa, pintar uns din din 
a mais”, pontuou Neusa Borges.

Carreira
Questionada por Zé Eduardo sobre a sua 
carreira, Neusa afirmou que não tem mais 
nenhum papel que queira fazer, pois já fez 

Onde apresentará sambas como ‘Desde que 
o Samba é Samba’ de Caetano Veloso, ‘Co-
racão Leviano’ de Paulinho da Viola, ‘Ex 
Amor’ de Martinho da Vila, ‘Gostoso Vene-
no’ de Nei Lopes e Wilson Moreira, sucesso 
na voz da Alcione, ‘Saudades da Guanabara’ 
de Paulo César Pinheiro, Moacyr Luz e Al-
dir Blanc, ‘Malandro’ de Jorge Aragão, ‘Ho-
menagem ao Malandro’ de Chico Buarque 
além de ‘Mania de Você’ de Rita Lee, ‘A Rã’ 
de João Donato, ‘Estamos Aí’ de Durval Fer-
reira, Maurício Einhorn e Regina Werneck, 
‘Dindi’ de Tom Jobim, ‘Demais’ de Tom 
Jobim e Aloysio de Oliveira, ‘Por Causa de 
Você’ de Tom Jobim e Dolores Duran entre 
outros clássicos da nossa melhor MPB.
Um repertório de bom gosto para pessoas 
de muito bom gosto.
Neste show, a cantora ANNA CONDEIXA, 
com 30 anos de carreira artística e dois Cds 
gravados, será acompanhada pelo Trio Sin-
fônico –  Jimmy Santa Cruz (contrabaixo), 
Victor Bertrami (bateria) e Zelito Medeiros 
(piano) e apresentará diversos sambas para 
plateia cantar e sambar juntos a ela …

Show “CARIOCA DA GEMA”
Com a cantora Anna Condeixa acompa-
nhada pelo Trio Sinfônico –  Jimmy Santa 

A de tudo na televisão e nos cinemas.
“60 anos de carreira. Comecei muito 
cedo, menina. Antes de ser atriz, eu fui 
cantora aos 19 anos. Eu cantei, dancei, 
fui modelo, fui tudo. Só não fui prostitu-
ta, o resto eu fui tudo”, disparou Borges, 
levando Zé Eduardo ao riso.
Sobre os papéis que interpretou ao longo 
de sua carreira, Neusa também afirmou 
que não faz distinção entre um ou ou-
tro, pois sempre se entregou igualmente 
para dar o melhor de si.
“Sempre ganhei prêmios, porque quan-
do eu entro pra um trabalho, eu entro 
pra um trabalho, não me importa que 
seja empregada doméstica, faxineira, es-
crava, que seja o diabo que for, eu entro 
pra ganhar”, afirmou a atriz.

Cruz (contrabaixo), Victor Bertrami (bate-
ria) e Zelito Medeiros (piano).
Produção Executiva e Assessoria de Im-
prensa: João Luiz Azevedo

- LITTLE’S Bar / Beco das Garrafas
Rua Duvivier 37 – Copacabana
Dia 13 de dezembro de 2023 – quarta-feira 
20:30h
Capacidade: 50 lugares
Ingressos/couvert artístico: R$60,00 preço 
único
Censura: ‘Livre (menores devem estar 
acompanhados dos responsáveis.

Mais informações, reservas de mesa pelo 
tel/zap: 21- Tel / Zap: 021-9.9605-3074 com 
o produtor do show João Luiz Azevedo.
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m dos grandes líderes do 
elenco do Fluminense, Felipe 
Melo buscará um objetivo 
pessoal importante no Mun-
dial de Clubes deste ano. 
Apesar de ser tricampeão da 

Libertadores, o zagueiro tricolor ainda tenta 
disputar a final do torneio pela primeira vez.
No Mundial de 2020, disputado em 2021 
por conta da pandemia, Felipe Melo de-
fendeu o Palmeiras, mas a equipe não teve 
um bom desempenho. O time paulista fi-
cou fora da decisão ao ser superado pelo 
Tigres-MEX, na semifinal, por 1 a 0. Pos-
teriormente, o Verdão também levou a pior 
contra o Al-Ahly, que venceu nos pênaltis a 

disputa pelo terceiro lugar.
Em 2021, Felipe Melo voltou a conquistar a 
Libertadores com o Palmeiras ao vencer o 
Flamengo por 2 a 1, na final disputada em 
Montevidéu. Como o calendário daque-
le ano ainda estava apertado por conta da 
pandemia, o Mundial só foi jogado em fe-
vereiro de 2022, quando o jogador já tinha 
se transferido para o Fluminense, o que o 
impossibilitou de disputar a competição.
Aos 40 anos, Felipe sabe das dificuldades 
que o Fluminense encontrará no Mundial 
de Clubes, mas não deixa de sonhar com o 
título. Na época da conquista da Libertado-
res, ele falou sobre o assunto.
"Acho que a gente chega para o Mundial com 

a responsabilidade óbvia de um grande clube 
como o Fluminense, que é estar em todas as 
competições importantes e brigar pelo título, 
mas sem esse peso. A gente conquistou a Li-
bertadores mesmo sabendo que havia outras 
grandes equipes, outros times fortíssimos, até 
financeiramente falando... Muito mais fortes 
que o Fluminense. E ainda assim consegui-
mos conquistar. Então, por que não sonhar 
com o Mundial?", disse o zagueiro à ESPN.
Com Felipe Melo, o Fluminense embarca 
para a Arábia Saudita, onde disputará o 
Mundial de Clubes, nesta terça-feira (12). 
O Tricolor estreia na competição no dia 18 
de dezembro, já na semifinal, contra Al-
-Ahly, Al-Ittihad ou Auckland City.

O Botafogo acenou que vai fazer a compra 
do atacante Carlos Alberto, junto ao Amé-
rica-MG. Tudo deve caminhar oficialmen-
te nos próximos dias. Ele é um dos jogado-
res emprestados que o clube quer manter, 
assim como Diego Costa e Gabriel Pires.
Para contar em definitivo com o jogador de 
21 anos, o alvinegro irá pagar um milhão 
de euros (R$ 5,4 milhões na cotação atu-
al), por 60% dos seus direitos econômicos. 

Serão três anos de contrato, com opção de 
renovação por mais uma temporada.
Carlos Alberto não chegou a se firmar 
como titular, mas foi importante nesta 
temporada, principalmente quando este 
sob o comando de Cláudio Caçapa. Em 33 
jogos ao longo de 2023, marcou quatro gols 
e registrou uma assistência. Ele teve espaço 
com Tiago Nunes e foi um dos poucos que 
se salvou no melancólico fim de ano.

A classificação às oitavas de final da Cham-
pions League em um grupo com Manchester 
United e Bayern de Munique foi motivo de fes-
ta para os torcedores do Copenhagen. Como 
forma de comemoração, os dirigentes do time 
dinamarquês ofereceram cerveja de graça 
para as pessoas que compareceram ao Estádio 
Parken, em Copenhage, na Dinamarca.
No final da vitória sobre Galatasaray, na últi-
ma terça-feira, pela última rodada da fase de 
grupos, um dos telões do estádio mostrou 

uma mensagem que animou os torcedores.
"Parabéns a todos. Há cerveja e água grá-
tis na saída do estádio", estava escrito em 
um dos telões do estádio.
O Copenhagen venceu o time turco por 1 
a 0, com gol do do meio-campista Lukas 
Lerager, e garantiu a segunda vaga do 
Grupo A para as oitavas de final da Liga 
dos Campeões. Agora, o clube vai aguar-
dar a definição de todos os classificados 
e o sorteio da próxima fase.

Tricampeão da Libertadores, Felipe 
Melo busca sua primeira final

Botafogo acena positivamente e deve 
exercer opção de compra de Carlos Alberto

Time da Dinamarca comemora classificação às oitavas 
da Champions com cerveja de graça para torcedores

Zagueiro tricolor não conseguiu disputar a decisão do torneio nas duas vezes em que conquistou a 
América com o Palmeiras

Emprestado pelo América-MG, novo vínculo do jogador será de três anos, com cláusula de renovação

FLUMINENSE NO MUNDIAL

Felipe Melo fez a festa com 
mais um título da Liberta 

no currículo - Foto:Marcelo 
Goncalves/Fluminense

Comemoração do Carlos Alberto contra 
o Vasco — Foto: Vitor Silva/Botafogo
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